

# EL CORREO

Año XVII

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1 peseta al mes Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5/50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta.

MADRID

Viernes 20 de Noviembre de 1896

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO.

Núm. 6.052

## SORPRESA

La ha producido muy desagradable la noticia que los corresponsales de la Habana transmiten, anunciando el probable y próximo regreso a la Habana del general Weyler.

El gobierno, sin embargo, a lo menos por ahora, estima inverosímil el rumor, y añade que no tiene el menor indicio del suceso; pero el que se haya dejado pasar la noticia por la censura de la Habana, y el anunciarse al propio tiempo que en Artemisa hay un tren blindado dispuesto para el general en jefe, estos datos hacen presumir que tenga fundamento lo dicho por los corresponsales.

Ante la contingencia de que el rumor pueda confirmarse, algunos periódicos procuran explicarlo, diciendo que las lluvias han vuelto a ser estos días torrenciales, como si no hubiera para todos por igual, y que habrá que reforzar el ejército de Pinar del Río con nuevos batallones, lo cual por cierto se dijo ya cuando se enviaron fuerzas de las que acababan de llegar de la Península a la trocha de Morón, lo cual enseña que no las consideraba precisas el general Weyler para la proyectada operación en Pinar del Río.

Si por acaso se han notado dificultades de aprovisionamiento, de que son indicio las noticias de no tener el general ni cama en qué dormir, ni una galleta que llevarse a la boca, para justificar también, por este camino, el regreso a la Habana, no se explica entonces cómo se ha emprendido el plan de combate contra Maceo, sin haber previsto y atendido a esta necesidad.

Es natural, por tanto, la curiosidad por saber las causas del regreso a la Habana del general Weyler, si este regreso se confirmara; suposición que por nuestra parte acogemos con mucha reserva.

El general Weyler no puede ignorar que después de la expectación y de la esperanza, que produjo la noticia de su salida a campaña—que por cierto los corresponsales pintaron de un modo casi homérico—su regreso a la Habana sin haber batido a Maceo, ni limpiado la provincia de Pinar del Río, tendría que producir efecto deplorable.

La impaciencia, ya grande, de la opinión, se acentuará, volviendo a cundir el temor de que se pierdan y malbaratan los esfuerzos de todo género que está realizando la Península.

## LA INSURRECCION CUBANA y la rebeldía tagala.

Deficiencias del Sr. Cánovas.

De un brillante artículo del Sr. Troyano en el último número del *Nuevo Mundo*, tomamos estas apreciaciones:

«En las conferencias que el Sr. Cánovas, para hacer menos sensible la clausura del Parlamento, da a los periodistas con quienes conversa, el presidente del Consejo de ministros no se ha cuidado nunca de hacer resaltar la fundamental diferencia que existe entre la rebeldía tagala, que mantiene la guerra en Filipinas, y la insurrección de Cuba. Sin embargo, el asunto vale la pena de que un hombre de superior inteligencia, colocado en puesto tan preeminente, supla lo mucho que hay que suplir aquí, en punto a actividad cerebral, cuando de asuntos públicos se trata.

Precisamente, a una actividad de esa índole debe el jefe actual del gobierno, mejor que a sus condiciones genuinas de estadista, el mérito de ser la primera figura política de actualidad en nuestro país.

Porque, si bien se mira—y este es asunto que habrá de ocupar a los historiadores en lo porvenir—las aptitudes nativas del Sr. Cánovas, como hombre de Estado, son muy discutibles. Lo que no admite discusión alguna es su extraordinaria potencia intelectual y esa actividad de la cual queda hecha mención. A tales fuerzas responden el predominio, ejercido por dicho señor desde 1875 hasta la fecha, y la facilidad del mismo para ocultar sus deficiencias de gobernante bajo el espléndido manto de su elocuencia en el Parlamento, de su dialéctica en los debates,

de su habilidad en la intriga, de su facultad para sacar partido de las apariencias, de su influjo verdaderamente dominical sobre cuantos le rodean, de su imponente erudición y de su innegable cultura.

Pero aquel amor a un grande fin patrio, que induce a sacrificar en aras de éste los móviles personalísimos de afecciones inmediatas, de vanidad y hasta de amor propio; aquel elevado sentido de previsión, que mira muy lejos en las determinaciones políticas; aquel espíritu de artista, que en la obra del bien nacional pone toda su alma, eso no aparece sino en ráfagas pasajeras en la labor del señor Cánovas del Castillo. A ello se debe el carácter del período de la Restauración, al cual el primer ministro de la misma ha puesto el sello de su personalidad, por ser ésta la más culminante de la época.»

## FILIPINAS

Sin parte oficial.—Noticias atrasadas.

Anoche no se facilitó tampoco a la prensa ningún telegrama de Filipinas. Las noticias particulares comunicadas al *Heraldo* por Singapore, y a *El Imparcial* por Hong-Kong, son de fecha atrasada y se refieren a sucesos de que hubo extensa noticia oficial y aun en cartas particulares.

Explicase la inquietud que aquellas noticias atribuyen a los peninsulares, por el recelo con que habrán mirado a las tropas indígenas hasta que éstas han acreditado reiteradamente su lealtad y su patriotismo.

Posteriormente, las cosas han cambiado mucho en sentido tan favorable como el que reflejan los telegramas oficiales que ayer publicábamos.

Fuerzas expedicionarias

Están próximos a última se los detalles de la nueva expedición militar a Filipinas, que deberá salir de Barcelona en la segunda quincena de Diciembre.

Constará la expedición de seis batallones de 1.400 plazas cada uno, ó sea un total de 8.400 hombres.

Ayer se ultimaron los órdenes en el ministerio de la Guerra para la organización de esos batallones, que se formarán sacándolos por compañías de mil hombres próximamente, de soldados veteranos en filas, y el resto de los reclutas del reemplazo del corriente año.

El vapor-correo, que tiene señalada su salida reglamentaria el día 5 de Diciembre, transportará a Manila los primeros batallones de estos nuevos refuerzos.

Escuadrón de voluntarios

En San Fernando de la Unión se ha organizado un escuadrón de voluntarios.

El teniente abanderado del referido escuadrón es el joven aristócrata malagueño D. Antonio Campos, marqués de Izate, administrador de Hacienda de aquella provincia filipina, que se ha distinguido mucho por sus trabajos para la organización de la mencionada fuerza.

Nuestro ejército en el Archipiélago.

Las fuerzas peninsulares que habrá en Filipinas cuando lleguen a Manila las últimas compañías que se están organizando, serán las siguientes:

Infantería: Tres batallones a 1.401 plazas, 11.208 hombres.

Caballería: Un escuadrón, 160.

Astillería: Un regimiento de plaza, 1.895; una batería montada, 170.

Marina: Tres batallones, 2.700.

Total, 16.133.

A esta fuerza habrá que agregar los 10.000 hombres cuyo envío está acordado, lo que en breve hará ascender aquella cifra a 26.133 hombres peninsulares.

Médicos provisionales

Por real orden circular del ministerio de la Guerra se ha dispuesto que, siendo necesario proveer varias plazas de médicos provisionales para el ejército expedicionario de las islas Filipinas, puedan ser nombrados para dicho cargo los médicos civiles ó provisionales de la Península que lo soliciten, siempre que justifiquen los primeros, por reconocimientos que dispondrán las autoridades militares, hallarse útiles para el servicio y ser licenciados ó doctores en medicina ó cirugía.

Consignaciones en la Península.

Una comisión de oficiales de infantería de marina de los que van a Filipinas, visitó ayer tarde al Sr. Beránger para pedirle que en vista de lo excesivo del cambio con aquel Archipiélago se concediese como gracia especial hacer las consignaciones a sus familias por la caja de Ultramar.

Al ministro de Marina le pareció muy justa la petición, y manifestó a la oficialidad que interesaría a su compañero el de Guerra para que se les concediese.

Conferencia sobre Filipinas.

Sevilla 19 (11 n.)—Esta noche ha dado una conferencia en el Ateneo, acerca de Filipinas, D. Enrique Polo.

Asistió numerosa concurrencia, entre la que se veían muchos liberales y caracterizados conservadores, entre ellos el gobernador, Sr. Leguina.

Los puntos sobre que ha versado la conferencia los ha tratado el Sr. Polo con mucha habilidad.

Ha indicado que las reformas del señor Maura son imprescindibles para el sostenimiento del poderío español en aquel Archipiélago.

El público aplaudió con entusiasmo en distintas ocasiones al Sr. Polo.—Vallejo.

## Campana de Cuba

Sin parte oficial.

Ayer no se facilitó a la prensa ningún telegrama de Cuba relativo a las operaciones.

El general Weyler.—Regreso a la Habana.

El rumor que circuló ayer tarde en el Congreso de que el general Weyler regresaría en breve a la Habana, lo confirmó anoche *La Correspondencia*, y hoy lo confirman también otros corresponsales.

En los centros oficiales se ponía anoche en duda la noticia, pero no se negaba en absoluto.

Aun cuando el regreso pretende justificarse por las lluvias torrenciales y por el estado sanitario de las tropas, la noticia produjo anoche una impresión desagradable y fué comentada de un modo desfavorable.

Combate de la columna Segura.—Telegrama detenido.

El corresponsal de *El Liberal*, Sr. Morote, que se encuentra en Artemisa, telegrafió a su compañero, Sr. Lázaro, que se halla en la Habana, dándole cuenta de un importante combate librado por la columna Segura, combate del cual se hacía eco anoche también el corresponsal de *La Correspondencia*.

El general Ahumada no quiso autorizar el pase del telegrama del Sr. Morote hasta que él no recibiera noticias oficiales del referido combate.

Aplazamiento de las operaciones.

El Sr. Morote ha comunicado también al Sr. Lázaro que las principales autoridades militares de aquella región, entre ellas el general Arolas, opinan que aún no ha llegado el momento oportuno para desarrollar en grande escala las operaciones.

Crean que es preciso esperar a que salten los vientos del Norte y a que mejoren las condiciones sanitarias.

Suponen dichas autoridades militares que así lo entiende también el general Weyler, y entre otras razones, se fundan para interpretar así la opinión de aquel, en que se anuncia para muy pronto el regreso del general en jefe a la Habana.

Los cabecillas Maceo, Diaz y Delgado.—Ataque a la trocha.

Los cabecillas Perico Díaz y Perico Delgado, con su gente, parece que se encuentran en situación bastante apurada.

Se dice que ambos han pedido refuerzos a Antonio Maceo, y que éste les ha contestado que se arreglen como puedan con las fuerzas que tienen; que no le es posible enviarles refuerzos, porque tampoco tiene él todas las fuerzas que necesita.

También dicen los corresponsales que nada de extraño tendría que intentara pronto un ataque a la trocha, para dar tregua de vida.

El cañonero *Almendares* comunicó ayer en la Habana que se ven grandes núcleos de las partidas insurrectas en la costa Sur de la provincia de Pinar del Río, por la parte de la Ciénega.

Weyler en Artemisa.—Coche blindado.

Anoche se esperaba en Artemisa, procedente de Cayajabo, ó de las Lomas de Rubí, al general Weyler.

Allí le esperaba un tren especial con coche salón blindado.

El capitán general estuvo anteayer breves momentos en Candelaria, llegando por la noche a San Cristóbal.

Tres bombas de dinamita

Anteayer salió de Artemisa un tren de viajeros para Pinar del Río, y al llegar al kilómetro 72 estallaron tres bombas de dinamita.

La explosión se produjo por medio de conductores eléctricos.

Salieron de la vía la máquina y dos wagones.

Al mismo tiempo, varios rebeldes emboscados hicieron fuego.

Resultaron heridos gravemente el maquinista, el fogonero y seis soldados.

Desde Candelaria se oyó la detonación, y enviaron un tren de auxilio, saliendo también para el lugar del suceso el general Segura.

Auxilios a Maceo

Dicen de Pinar del Río que en la última expedición que recibió Maceo, además de pertrechos de guerra le mandaron 500 sacos de harina de maíz, ropa y calzado.

Esto demuestra lo que escasean en aquella provincia los medios de subsistencia para los rebeldes.

Descarrilamiento de un tren.—Ataque al convoy.—Auxilio a la escolta.

Un numeroso grupo de rebeldes hizo descarrillar, junto a Güira de Melena, un tren de pasajeros de la línea del Oeste, quitando para ello varios rails.

En el momento en que el tren salía de la vía, los insurrectos atacaron al convoy, siendo rechazados por la escolta que iba en aquél.

El tiroteo duró hasta la llegada del comandante de Estado Mayor, Sr. Sandoval, con varias guerrillas que salieron en el tren expreso de la Habana.

Los rebeldes se dispersaron con bajas.

En Puerto-Príncipe.—Llegada de los defensores de Cascorro.

Los heroicos defensores de Cascorro han sido objeto de una solemne y entusiasta recepción a su llegada a Puerto-Príncipe.

Las autoridades y las personas más significadas de la capital salieron a recibirlos.

Los 140 valientes desfilaron por la población en medio de las aclamaciones de la multitud.

Las autoridades entregaron coronas con inscripciones alusivas a la defensa de Cascorro, al comandante Neila y al soldado Eloy Gonzalo García.

Ambos dirigieron frases de agradecimiento a los que les obsequiaban.

El general Serrano Altamira, los jefes y oficiales han obsequiado con un banquete y un almuerzo a las clases y soldados respectivamente, y los elementos civiles con una comida en la plaza de Armas.

El cabecilla Aguirre.

Se dice que el cabecilla Aguirre tiene el propósito de acogerse a indulto con su numerosa partida.

Voluntarios de la Habana.

El cuarto batallón de voluntarios que sale a campaña lo manda un rico comerciante de la Habana, D. Angel Arcois, muy conocedor del país y fervoroso partidario del Arma de Caballería.

Planes de Mac-Kinley.

Londres 19.—Despachos de Nueva York que ha recibido la prensa de esta capital, consignan la opinión general en aquella República de que la nueva administración de Mac-Kinley no elevará los actuales derechos arancelarios más que a ciertos artículos y con el solo fin de dotar al presupuesto de los ingresos necesarios, evitando nuevas emisiones de bonos.

El nuevo jefe del Estado es personalmente favorable al proyecto del Sr. Dingly, recargando un 15 por 100 sobre los derechos actuales; pero en una y otra Cámara hay grupos numerosos de representantes que se opondrían al establecimiento de una tarifa excesivamente elevada, y a estos antecedenentes habrá de ajustarse su conducta el Sr. Mac-Kinley.—Fabra.

Nueva York 19.—El *Daily Evening Telegraph*, periódico republicano de Filadelfia, puntualiza el programa de Mac-Kinley, diciendo que su política, respecto a Cuba, será la misma de sus predecesores, y que mientras dure la guerra observará una actitud neutral tan estricta como la que en iguales circunstancias observó el presidente Grant mientras estuvo en la Casa Blanca.

## NOTICIAS DE PUERTO-RICO

Alarmas.

Dicen varios colegas, que ocupándose anoche el señor ministro de Ultramar de las noticias publicadas por nuestro colega *El Día*, relativas a trabajos revolucionarios llevados a cabo en la isla de Puerto-Rico, expresó el convencimiento de que los datos insertos en el estimable periódico vespertino se refieren a sucesos antiguos ya—toda vez que él los conocía por cartas llegadas a la Península en anteriores correos—y que están desprovistos de toda importancia en estos momentos, porque en la pequeña Antilla reina perfecta tranquilidad, que nada hace temer pueda perturbarse.

## LOS PARTIDOS CUBANOS

Subscripción para la guerra.—El aginaldo del soldado.

La Junta de Defensa celebró ayer en la Habana una nueva reunión.

En ella se ha acordado dar un Manifiesto al país cubano, invitándole a concurrir a la patriótica suscripción iniciada en una de las últimas reuniones, para allegar recursos con destino a los gastos de la guerra.

La Junta se promete grandes resultados de esta suscripción, porque confía en el patriótico entusiasmo de los buenos españoles allí residentes.

Las listas de donativos se publicarán en los periódicos de la Habana.

También la Junta de periodistas de la Habana trabaja con actividad para conseguir el resultado más favorable en la empresa del aginaldo del soldado.

El principal donativo de los habitantes de la isla consistirá en tabaco, pues se espera que de la Península han de enviarse víveres y vinos en abundancia.

La Infanta Isabel.

La manifestación de simpatía y de cariño hecha ayer con motivo de su santo a S. A. R. la Infanta doña Isabel, ha debido satisfacer en alto grado a la egregia señora, que goza en Madrid y en toda España de general y sincera adhesión.

Se han inscrito más de 2.000 personas en el album colocado en la saleta de S. A.

Las habitaciones de la Infanta doña Isabel contenían ayer crecido número de ramos y canastillas de flores, homenaje de cariño y admiración a la egregia dama.

El ministro de Venezuela.

El general Pietri, que desde ayer representa en España al gobierno de la República de los Estados Unidos de Venezuela, viene animado de los mejores deseos de estrechar las buenas relaciones que existen entre los gobiernos de ambas naciones.

El general Pietri goza de legítimo prestigio en su país como militar y estadista. La última campaña civil de Venezuela la hizo con gran éxito al lado del hoy presidente de aquella República, general don Joaquín Crespo.

También el general Pietri representa a su nación cerca del Emperador de Alemania, y ha desempeñado en Venezuela, entre otros cargos importantes, el de ministro de Hacienda y Crédito público.

Don Jacinto de Lara.

Ayer falleció en El Escorial D. Jacinto de Lara y Calzadilla, director de la Escuela de Ingenieros de Montes, y tío de nuestro querido compañero de redacción D. José de Lara y Mesa.

Era D. Jacinto de Lara uno de los individuos más competentes del cuerpo de Ingenieros de Montes, y había desempeñado importantes cargos dentro de la carrera a que pertenecía, entre ellos los de catedrático de la Escuela, ingeniero jefe de las provincias de Córdoba y Jaén y jefe de la comisión de repoblación de montes de la cuenca del Júcar, habiéndose distinguido en todos por su laboriosidad y talento. Estas cualidades, así como su reconocida ilustración y modestia, habíale granjeado muchas simpatías entre sus compañeros, siendo uno de los jefes más queridos en el cuerpo.

A su distinguida familia y especialmente a nuestro querido compañero el Sr. Lara, enviamos la expresión de nuestro más sincero pésame por tan irreparable desgracia.

## FUERZAS A CUBA

Barcelona.

Ayer se verificó en este puerto el embarque en el vapor *Isla de Panay*, de 472 soldados pertenecientes a los regimientos de Almansa y Navarra, que llegaron a aquella capital procedentes de las islas Baleares y saldrán en breve para la isla de Cuba con objeto de cubrir bajas en en aquel ejército.

El embarque se verificó con igual orden y entusiasmo que los anteriores.

El trasatlántico se detendrá en Valencia con objeto de recoger más tropas.

Málaga.

Ayer salieron de Málaga para Cádiz 187 soldados de Borbon, tres sargentos, cinco cabos, dos cornetas y tres oficiales.

A despedidos acudió numeroso público, las corporaciones oficiales y representantes de la prensa.

El Ayuntamiento entregó dinero a los soldados y clases.

En Bobadilla se unirán a estas fuerzas 350 soldados procedentes de Granada y Algeciras.

Vitoria.

En tren especial salieron ayer de Vitoria para Santander las fuerzas del batallón de cazadores de Madrid destinadas a Cuba.

Fueron a la estación a despedirles comisiones oficiales.

Los soldados han sido socorridos por el Ayuntamiento.

Hoy saldrán de Vitoria las fuerzas expedicionarias del batallón de cazadores de Estella.

Algeciras.

Cuatrocientos siete individuos de tropa del último reemplazo, pertenecientes al regimiento de la Reina, mandados por un capitán y dos tenientes, salieron ayer de Algeciras para Cádiz, donde se embarcarán para Cuba.

En las calles del tránsito la tropa fué objeto de muchas aclamaciones.

Al ponerse en marcha el tren, la música tocó el paso doble de *Cádiz*, que el público coreó con vivas y aplausos.

## Por telégrafo.

EXTERIOR.

Un empréstito en Portugal.

Lisboa 19.—Ha sido firmado por el gobierno portugués el empréstito contratado con la garantía de la renta de Tabacos, y destinado a la compra en el extranjero de cuatro nuevos buques de guerra.

Explosion en una mina.

Berlin 19.—En la cuenca hullera de Blumenthal (Westfalia) ha ocurrido una terrible explosión de gas grisú.

En las primeras horas de la tarde de hoy iban extraídos 25 cadáveres, habiendo el fundado temor de que aún existan otros muchos en las galerías.

Reina con este motivo verdadera consternación.

Paris 19 (recibido el 20).—El número de víctimas a consecuencia de la explosión de gas grisú en Blumenthal de que ha dado cuenta un despacho anterior de esta Agencia, asciende a treinta.

Se organizan suscripciones para socorrer a las víctimas.

Noticias falsas. Londres 20.—Es inexacta la noticia de que se han hecho eco algunos periódicos franceses sobre la formación de una compañía inglesa en Cabo Hun, al Sudeste de Marruecos, con objeto de explotar aquella comarca.

Es también inexacto que los ingleses hayan celebrado tratados con los jefes indígenas del interior.

La misión al Senegal. Paris 20.—Un despacho de San Luis de Senegal anuncia que la misión Houet, que ha recorrido el interior, ha llegado sin novedad a Dakar.

Todos los individuos de la misma gozan de excelente salud.

Torpedero a pique. Brest 20.—Un telegrama de Douarnenez dirigido al prefecto marítimo (capitán general del departamento) anuncia que el torpedero francés núm. 83 se ha ido a pique en aguas del Cabo Lachevry, a consecuencia de un abordaje con el buque de igual clase, núm. 81.

Se ignora la suerte de los tripulantes del primero, temiéndose que hayan perecido todos ahogados.

Suicidio bestial. Atenas 19.—Un despacho de Patras dice que el anarquista preso en aquella ciudad por haber dado muerte a dos comerciantes griegos, se suicidó ayer introduciéndose en la boca un cartucho de dinamita, el cual, al reventar, despedazó horriblemente al criminal.

Ley electoral. Paris 19.—Algunos periódicos ministeriales indican que el proyecto referente a la reforma de la ley electoral de los senadores, no es más que una afirmación platónica de un buen número de diputados republicanos, pero de todo punto irrealizable por ahora.—Fabra.

INTERIOR.

Choque de trenes. Cercera 19.—En el kilómetro 231 han chocado una máquina y el tren 1.251, de mercancías.

Los dos maquinistas y los dos fogoneros de ambas máquinas, resultaron heridos. El de más gravedad es el fogonero señor Plaqué.

El trasatlántico «Montevideo». Cádiz 19.—Procedente de San Vicente de Cabo Verde, y remolcado por los vapores alemanes *Neva* y *Besthilde*, ha fundado en este puerto el trasatlántico *Montevideo*, que perdió la hélice en su viaje a Cuba.

Escotando a dicho buque llegó el *Baldomero Iglesias*, también de la Compañía Trasatlántica.

A Ceuta.—Soldados convalécientes. Cádiz 19.—Hoy han salido para Ceuta 22 confinados llegados de Cuba a bordo del *Buenos-Aires*, y marcharon a sus casas 82 soldados convalécientes que vinieron en el trasatlántico *P. de Satriástegui*.

La Junta de socorros de *El Imparcial* les ha entregado ropas y dinero.

A bordo del «Jover Serra».—Un almuerzo. Málaga 19.—Se ha celebrado un banquete a bordo del vapor *Jover Serra*, con asistencia de los representantes de la prensa local y los corresponsales de la madrileña.

Presidió el gobernador civil, quien brindó con frases de gran entusiasmo por el ejército, la marina y el propietario del vapor en que se celebraba el banquete.

Por unanimidad acordaron los comensales telegrafiar a este señor felicitándole calurosamente por su patriotismo y desinterés en el transporte de soldados españoles.

Prácticas de Artillería. Segovia 19.—A medio día ha llegado, procedente de Valladolid, el sexto regimiento montado de Artillería para hacer ejercicios de fuego nocturno.

A la entrada de la población esperaba el batallón de alumnos y el quinto montado.

La fuerza cruzó las principales calles de la población en medio del entusiasmo de la multitud que presenció el brillante desfile.

Suicidio de un alumno. Toledo 19.—Se ha suicidado, disparándose un tiro de revólver, el alumno de segundo año de esta Academia, llamado D. José Errez Mena, natural de Pamplona.

El padre del joven, que es un militar retirado, se encontraba aquí casualmente.

Se supone que el joven se ha quitado la vida en un acceso de enajenación mental.

El alumno observaba excelente conducta.

La catástrofe del Guadalquivir.—Profanación de cadáveres. Sevilla 19.—Ha producido gran indignación la noticia del robo que se ha cometido en los cadáveres de los naufragos del vapor *Analjache*, que anoche fueron depositados en el cementerio.

Todo el dinero y alhajas que tenían en sus ropas han desaparecido, lo mismo que los pasadores que tenía en los puños de la camisa uno de los naufragos.

Las familias de éstos han denunciado tan sacrilego despojo al juzgado de marina.

Los naufragos del «Oquendo». San Sebastian 19.—El Ayuntamiento ha acordado abrir suscripción a favor de las viudas y huérfanos de los naufragos del *Oquendo*.

La lista se encabezará con 500 pesetas de la manda que hizo el duque de Valencia, descendiente del almirante, cuando se inauguró hace dos años la estatua de la Zurriola.

LOS CONSERVADORES de Almería.

Quisiéramos disponer de espacio bastante para transmitir a nuestras columnas las reseñas de las sesiones celebradas por aquella Diputación provincial, que vemos en *La Crónica*, antiguo diario de aquella ciudad. Las últimas, borrascosas, como casi todas, exceden a cuanto pudiera imaginarse. No es el mejoramiento de los servicios lo que preocupa a los diputados conservadores; no es el esfuerzo nacional de estos días el tema de sus ruidosas discusiones; tienen muy distinta idea de su misión aquellos representantes de la provincia, y consumen sus energías en más nobles empeños.

Aprobar con urgencia actas llenas de atropellos y protestas; tener en secuestro las de los liberales, cerrando el período de sesiones sin discutir; quitar y poner a su antojo médicos de la Beneficencia provincial, arrojándose tribunales para dar las plazas en oposición a sus favorecidos; declarar urgentes y despachar en el acto asuntos insignificantes de pequeña política, dejando en el olvido los que afectan a los intereses de la provincia; este es el cuadro que resalta en la reseña de las sesiones, coronando esta fructífera campaña con un voto de confianza recabado por el presidente para la separación de todos los empleados de la corporación; acuerdo que, a pesar de las protestas de la minoría liberal por antireglamentario, ilegal y atentatorio, fué adoptado, declarado urgente y puesto en práctica en el acto, declarando cesantes a varios emplados.

Todas estas medidas de alta política se adoptan bajo la dirección del gobernador de la provincia, el cual reduce a tan nobles empresas su alta misión como representante del gobierno. Tanto se preocupa esta autoridad del bien de la provincia y de las graves circunstancias de la nación, que dos días antes del señalado para la suscripción del empréstito, abandonaba su puesto para venir a esta corte, a donde llegó el lunes mismo por la mañana, en compañía de D. Miguel González Canet, hermano del autor de la célebre carta del Senado, formando ambos comision, no para gestionar en los centros oficiales asuntos de interés para la provincia, sino para pedir al gobierno la destitución del alcalde de la capital, que aunque es conservador, no se presta a todo y les pesa: el procesamiento de diputados provinciales liberales, la suspensión de algún Ayuntamiento, nueva patente en curso para perseguir y aniquilar liberales, algo, en fin, que satisficiera la sed que sienten de atropello y esterminio.

Acaso sea el de Almería el único gobernador de España que en los días de la suscripción del empréstito nacional ha dejado vacío su sillal sin coadyuvar desde ese puesto a la obra de la nación, y el único seguramente que no pueda justificar su conducta con causas más altas que la rebusa de estas piqueñeces políticas que contrastan horriblemente con las circunstancias del país y con el grandioso espectáculo que acaba de dar la nación. Pero váyale Vd. al gobernador y a los conservadores de Almería con patriotismos, guerras de Cuba y Filipinas, empréstitos y demás preocupaciones de altura. Para ellos no hay otras que la posesión codiciosa de todos los cargos y puestos sean ó no políticos, y la guerra y exterminio de cuanto trascienda a liberal.

Aquí tiene, pues, el Sr. Cánovas esa nueva embajada. Vea el cuadro que le ofrecen sus amigos de Almería, y si procede ser con ellos tan pródigos como hasta aquí.

TRIBUNALES

Los crímenes del juego.

La sesión de hoy. A las dos menos cuarto continúa la vista. Asiste más público que ayer. Por haber renunciado la defensa de *Magro* la prueba testifical, que propuso en la tarde de ayer, empieza la documental, que no aporta nuevos datos.

El Sr. Ciudad sostiene la acusación diciendo, un su notable informe, que Castillo, hijo de una distinguida familia de Andalucía, se prostituyó, visitando garitos y otras casas no menos peligrosas. Se fija detenidamente en que a pesar del defecto de visión que el *Magro* alega y que le impedia conocer a un sereno con su chuzo y farol, pudiese conocer perfectamente las trampas que el banquero hacía.

Con relación a los testigos aportados por las defensas, *taures*, dice, todos ellos de la peor especie, no le merecen crédito alguno.

Califica los hechos de robo frustrado, con ocasión del que resulta homicidio. Para poder consumar el robo pretendieron escapar los reos, disparando sus armas, que produjeron una muerte y unas lesiones, que por ser agentes de la autoridad las víctimas, constituyen el delito de atentado.

La pretendida locura de Castillo la rebata energicamente, indicando la frecuencia con que hablan los médicos ahora de degenerados.

Tampoco encuentra justificada a la defensa legítima que alega la defensa de *Magro*, puesto que entre otras cosas falta el primer requisito, ó sea la agresión ilegítima por parte del guardia y sereno.

Termina el Sr. Ciudad su brillante informe, pidiendo al Jurado un veredicto de culpabilidad.

(Se suspende la sesión por quince minutos).

Reanudada la sesión, el Sr. Sanchez Covisa, defensor de *Magro*, empieza su informe diciendo que la prensa alarmó la opinión por los relatos que hizo del suceso de la calle de Tetuan.

Niega que su defendido *Magro* sea autor de la muerte de Leoncio Estéban, puesto que la bala que le causó la muerte era del calibre 8, 10 ó 12, siendo así que el pistón de *Magro* era del calibre 16.

Explicó después como conclusión alter-

nativa la defensa legítima, y en su caso pide que se aprecie la imprudencia temeraria de la que resultó homicidio.

Terminó pidiendo al Jurado veredicto de inculpabilidad.

Mañana informará el Sr. Ruiz Jimenez, hará el presidente, Sr. Landeira, el resumen de la vista, y si hay tiempo dictará veredicto el Jurado.

Teatro Real.

Anoche se cantó por primera vez en esta temporada *Lohengrin*, que obtuvo una interpretación muy esmerada.

La señora Bordalba cantó con mucha delicadeza la difícil parte de *Elsa*, y fué aplaudida.

La señora Pasqua no logró anoche los éxitos de otras temporadas; pero reveló su talento artístico y sus excelentes condiciones de cantante.

Garull cantó con verdadera delicadeza la parte de *Lohengrin*, y tanto en el hermoso dúo del tercer acto como en el popular *racconto* del último, se hizo aplaudir con tanta justicia como unanimidad.

Los Sres. Tabuyo, Walter y García Prieto, cantaron con discreción.

El maestro Goula dirigió con *amore* la hermosa partitura wagneriana.

LA GACETA

La de hoy contiene las disposiciones siguientes:

Guerra y Marina. Los decretos de personal últimamente firmados por la Reina, que hemos publicado ayer.

Gobernación. Concediendo nacionalidad española al súbdito alemán D. Juberto María Cárlos Schmits y Welter; determinando que los beneficios de la ley de 25 de Octubre de 1895 son aplicables a los mozos que tienen hermanos reservistas sirviendo en activo del reemplazo de 1891 y sucesivos; disponiendo se declaren limpias las precedencias de Calcuta, y aprobando el reglamento para el servicio de practicantes en los hospitales de beneficencia general.

Table with columns: PREMIOS, PESETAS, PUEBLOS. Includes Lotería Nacional results for Bilbao, Manresa, etc.

AL MENUDEO

El Sr. Romero Robledo. El Sr. Romero Robledo ha anunciado su regreso a Madrid para el día 25 del mes actual.

Las infantas y el Consejo del Banco. De acuerdo con el Consejo del Banco de España, el gobernador, Sr. García Barzanallana, contestó ayer las cartas que el día de la suscripción del empréstito le dirigió el intendente de Palacio y el secretario de S. A. la infanta doña Isabel, y que oportunamente publicamos.

En ambas cartas se hace constar la satisfacción y honor con que el Consejo del Banco de España había visto la conducta patriótica de las augustas personas.

Atropello. En la calle del Barquillo, esquina a la de Alcalá, anoche, a las diez y media, fué atropellado por un coche de punto un ordenanza de la Dirección de la Guardia civil.

El desgraciado ordenanza resultó con gravísimas heridas en la cabeza y cuerpo, que le fueron curadas en la Casa de Socorro del distrito de Buenavista.

Los médicos desconfían de poder salvarle la vida.

El conductor del carruaje fué puesto a disposición de las autoridades.

Un timo. Un portugués de pega y un caballero, al parecer, hácese amigos de casualidad en un segundo y deciden proteger a un tercero que, como siempre, es un viajero recién llegado a la corte en el último tren.

El protegido anoche por los *caballeros* de industria, era un sugeto de Logroño, llamado Angel Urizarua Peña, que resultó timado en 175 pesetas; pero un poco más avisado que otras víctimas, al notar que los *encontradizos* sugetos en la calle de Atocha no habían obrado de buena fe, pidió auxilio a los guardias, que detuvieron al *Chiquito*, muy conocido en la industria y persona de gran habilidad para los timos por este procedimiento.

El Juzgado entiende en el asunto.

Zona de reclutamiento. Por *El Diario Oficial* de hoy, se dan instrucciones acerca de la forma en que ha de quedar constituida la zona de reclutamiento de Vitoria, número 62, creada por real decreto de 11 del mes actual, y que empezará a funcionar desde el 1.º de Enero próximo, según dijimos a su debido tiempo.

Acorazado yankee. Telegrafían de Nueva-York que se trabaja activamente para reparar el acorazado *Texas* en el astillero de Brooklyn.

Cartuchos Maüser. Nuestras comisiones militares en el extranjero están adquiriendo grandes cantidades de cartuchos Maüser, a fin de que todos los vapores que vayan a Cuba, y también los de Filipinas, conduzcan remesas de dicho material de guerra.

Sanitarios. Por la séptima sección del ministerio de la Guerra se ordena que de los reclutas del cupo de Cuba pertenecientes al actual reemplazo y que se encuentran recibiendo instrucción en filas y destinados al cuerpo de Sanidad militar, se saquen cien

individuos, que se hallarán dispuestos a embarcarse en Cádiz el 29 del actual a bordo del vapor *Satriástegui* con destino a Cuba.

Sorteos de capitánas. Debiendo procederse al sorteo de 60 capitánas y 67 subalternos de la escala activa de infantería para la campaña de Filipinas, y seis subalternos para el batallón provisional de Puerto-Rico núm. 6, se ha dispuesto tengan aquellos lugares sucesivamente en la tercera sección del ministerio de la Guerra, el día 24 del actual, a las dos de la tarde.

Cartas de Cuba. El general Ochoando ha recibido cartas de Cuba de generales y jefes de columna, entre ellas una del marqués de Ahumada y otra del coronel Sr. Setomayor, protestando de las indicaciones que insinuaron los periódicos hace unos días.

Marinos diputados. El Centro Consultivo de la Armada está llamado a emitir pronto informe acerca de la situación en que deben quedar en sus respectivas escalas los jefes de Marina que tienen la investidura de diputado.

Honras fúnebres. El próximo miércoles se verificarán en la capilla de Palacio solemnes honras fúnebres en sufragio del alma del Rey don Alfonso XII, cuya pérdida llorará siempre la nación.

Porto-riqueño detenido. El delegado de Vigilancia del distrito de Buenavista, cumpliendo órdenes superiores, detuvo en la madrugada del día anterior a un sugeto llamado Mariano Abril, natural de Ponce, de donde se fugó hace tiempo a consecuencia de haber sido procesado por las autoridades militares de aquella población.

El Sr. Sagasta. En el Bolsin corrieron anoche rumores de hallarse gravemente enfermo el señor Sagasta, rumores de todo punto caprichosos por fortuna.

Vinajes. El Sr. Silvela (D. Francisco) salió anoche para Málaga, con motivo de la muerte de su cuñado, el marqués de Benhabis.

El Sr. D. Alejandro Pidal debe hallarse ya en la casa que sus hijos tienen entre Bayona y Biarritz. Permanecerá allí cuatro ó seis días y luego regresará a Madrid.

El señor marqués de la Vega de Armijo ha salido esta tarde para Córdoba.

El Sr. Gonzalvo. Ayer falleció en esta corte el ilustre catedrático de Perspectiva de la Escuela especial de Pintura, Escultura y Grabado, D. Pablo Gonzalvo y Perez.

Cátedra vacante del Conservatorio. Hay muchas aspirantes a la cátedra de Declamación vacante en el Conservatorio de Madrid.

Entre ellas figura la notable actriz doña Clotilde Lombía, que ha desempeñado esa cátedra interinamente durante muchos años.

Riva Palacio. El ilustre literato y general Sr. Riva Palacio se encuentra muy grave de resultados de un cáncer en la lengua.

Su hijo D. Federico, individuo de la Cámara de diputados de Méjico, hállase hace días al lado de su lecho.

Hacemos votos por la mejoría del digno ministro de Méjico.

El alcalde de Madrid. De *La Epoca*: «Lo que hay sobre la dimisión del señor conde de Montarco, es que nuestro amigo considera incompatible el desempeño de este cargo con el estado de su salud.

Pero ni tiene prisa en abandonar la alcaldía, ni el gobierno se ha ocupado aún en el asunto.»

Centro Instructivo del Obrero. En esta Sociedad, y ante un público distinguido, dió anoche una notable conferencia sobre «Las minas de Almadén», D. Ricardo Becerro de Bengoa.

Trató la cuestión científicamente, analizando con detenimiento las distintas combinaciones que en las célebres minas presenta el mercurio.

EDICION DE LA NOCHE

Firma de Ultramar.

Nombrado jefe de administración de cuarta clase de la dirección de administración civil de Filipinas, a D. Ricardo Díez y Rodríguez.

Idem de tercera clase al inspector de de Hacienda de Filipinas, D. Ricardo Solier y Vilches.

Concediendo honores de jefe superior de administración, a D. Santiago Herrera y Perez, jefe de negociado de tercera clase en la sección de atrasos de Cuba.

Idem a D. Ernesto Lacuana, director de *El Comercio* de la Habana, y a D. Juan Lopez Señor, director de *El Actador* de la Habana.

El ministro de Fomento ha puesto a la firma el decreto de que ayer dimos cuenta a nuestros lectores, nombrando delegado especial para la Exposición de París de 1900, al señor marqués de Alcanices.

La marquesa de Miraflores.

Se ha verificado hoy su entierro en el cementerio de San Isidro.

Ayer, y hoy por la mañana, se han dicho misas en la sala convertida en capilla ardiente.

Por expresa disposición de la ilustre finada no se han hecho invitaciones para el entierro, ni tampoco ha dado guardia de honor a su cadáver, como correspondía, un zaguanete de Alabarderos.

Entre otras coronas, se destacaban las de S. M. la Reina y de sus augustos hijos, de S. A. la Infanta doña Isabel, de los señores de Cánovas del Castillo, de la camarera mayor de S. M., condesa de Sas-

También recorda el contrato que hizo el Emperador Carlos V con los hermanos Fúcar, banqueros a lemanes, que se explotaron durante ciento veinte años, y el contrato actual con la casa Roschtchild, tan perjudicial al Estado como aquel, según el orador.

La producción de las minas, que entonces solo era de 500 quintales anuales de metal, varía en los últimos años de 18 a 19.000 toneladas.

El conferenciante fué muy aplaudido.

Los duques del Infantado y sus hijas regresarán uno de estos días a Madrid, después de su larga ausencia.

Mañana obsequiarán con un banquete en Fornos al señor marqués de Bogaraya, los diputados provinciales.

Ayer tarde administró el señor Arzobispo-Obispo de Madrid-Alcalá el Sacramento de la Confirmación en la iglesia parroquial de Santiago.

Dice anoche un colega que en el Colegio de Sordo-Mudos, donde actualmente se verifican oposiciones, existen varios casos de viruela.

El deportado Sr. Reguera. Hey se ha verificado el entierro del cadáver del Sr. Reguera, fallecido anteayer en la Cárcel-Modelo.

El cadáver, que ha sido embalsamado, fué inhumado en la Sacramental de San Lorenzo.

Dícese que el Sr. Reguera deja una fortuna de cinco millones de pesés, aunque en estas cosas siempre se exagera mucho.

Título nobiliario. Por el ministerio de Gracia y Justicia se ha expedido real carta de sucesión en el título de barón de Sacro-Liuro, a favor de nuestro estimado amigo el diputado de la minoría liberal y ex-vicepresidente del Congreso, D. Agustín Ferrnando de la Serna y Lopez de la Hoz, por fallecimiento de su padre D. Gaspar María.

Accidente de caza. El señor marqués de la Romana ha sufrido un accidente de caza, que por fortuna no tiene graves consecuencias. El disparo de una escopeta le alcanzó, llegando a su rostro algunos perdigones, que no le causaron heridas.

El hecho ocurrió en una finca cercana a Toledo.

LOS TEATROS

Apolo. Mañana se verificará en este teatro el estreno de la opereta en un acto titulada *Los guerrilleros*.

Mouvografo. El instalado en la calle de Alcalá, número 4, se vé cada día más favorecido del distinguido público madrileño que no se cansa de admirar las preciosas vistas que allí se exhiben diariamente de cuatro a siete de la tarde y de nueve a once de la noche, entre las cuales llaman poderosamente la atención por su riqueza de detalles, la artillería francesa con su banda de cornetas y la entrada del Czar en París, cuya preciosa vista, admirablemente combinada con el grafónomo que a la vez toca el himno ruso, producen en el público un efecto sorprendente. Igualmente es célebre la vista titulada «Una mala noche».

Eslava. El domingo se verificará una escogida función de tarde con las zarzuelas *La zingara*, la cada día más aplaudida *Marcha de Cádiz* y por primera vez en función de tarde *Las amapolas*.

Lara. El domingo, a las cuatro y media, se verificará en este lindo teatro una variada función, en la que se pondrá por primera vez por la tarde el aplaudido juguete cómico *De confianza*, el celebrado sainete *La robotica* y la aplaudidísima comedia en dos actos *Los niños*, a petición de muchas personas que no pudieron adquirir localidades el domingo anterior.

Se despachan localidades en contaduría.

El domingo se verificará una escogida función de tarde con las zarzuelas *La zingara*, la cada día más aplaudida *Marcha de Cádiz* y por primera vez en función de tarde *Las amapolas*.

El domingo, a las cuatro y media, se verificará en este lindo teatro una variada función, en la que se pondrá por primera vez por la tarde el aplaudido juguete cómico *De confianza*, el celebrado sainete *La robotica* y la aplaudidísima comedia en dos actos *Los niños*, a petición de muchas personas que no pudieron adquirir localidades el domingo anterior.

Se despachan localidades en contaduría.

El domingo se verificará una escogida función de tarde con las zarzuelas *La zingara*, la cada día más aplaudida *Marcha de Cádiz* y por primera vez en función de tarde *Las amapolas*.

El domingo, a las cuatro y media, se verificará en este lindo teatro una variada función, en la que se pondrá por primera vez por la tarde el aplaudido juguete cómico *De confianza*, el celebrado sainete *La robotica* y la aplaudidísima comedia en dos actos *Los niños*, a petición de muchas personas que no pudieron adquirir localidades el domingo anterior.

Se despachan localidades en contaduría.

El domingo se verificará una escogida función de tarde con las zarzuelas *La zingara*, la cada día más aplaudida *Marcha de Cádiz* y por primera vez en función de tarde *Las amapolas*.

El domingo, a las cuatro y media, se verificará en este lindo teatro una variada función, en la que se pondrá por primera vez por la tarde el aplaudido juguete cómico *De confianza*, el celebrado sainete *La robotica* y la aplaudidísima comedia en dos actos *Los niños*, a petición de muchas personas que no pudieron adquirir localidades el domingo anterior.

Se despachan localidades en contaduría.

El domingo se verificará una escogida función de tarde con las zarzuelas *La zingara*, la cada día más aplaudida *Marcha de Cádiz* y por primera vez en función de tarde *Las amapolas*.

El domingo, a las cuatro y media, se verificará en este lindo teatro una variada función, en la que se pondrá por primera vez por la tarde el aplaudido juguete cómico *De confianza*, el celebrado sainete *La robotica* y la aplaudidísima comedia en dos actos *Los niños*, a petición de muchas personas que no pudieron adquirir localidades el domingo anterior.

Se despachan localidades en contaduría.

El domingo se verificará una escogida función de tarde con las zarzuelas *La zingara*, la cada día más aplaudida *Marcha de Cádiz* y por primera vez en función de tarde *Las amapolas*.

El domingo, a las cuatro y media, se verificará en este lindo teatro una variada función, en la que se pondrá por primera vez por la tarde el aplaudido juguete cómico *De confianza*, el celebrado sainete *La robotica* y la aplaudidísima comedia en dos actos *Los niños*, a petición de muchas personas que no pudieron adquirir localidades el domingo anterior.

Se despachan localidades en contaduría.

pañola ha dado con motivo del empréstito que acaba de realizarse. El primero de los citados periódicos, es notando la eventualidad de que se reconozca a los insurrectos cubanos por el nuevo presidente americano Sr. Mac-Kinley la condición de beligerantes, dice que Europa no podría permanecer indiferente en presencia de un acto que equivaldría a una declaración de guerra de todo punto inexcusable.

Los obreros franceses. París 20.—Una comisión de mineros de diferentes departamentos de Francia se ha presentado a las comisiones de Seguridad y Previsión sociales y del Trabajo obrero para reiterar las aspiraciones que desean hacer triunfar. Son las principales: reducción del trabajo a ocho horas desde la entrada hasta la salida de la mina; votación de una ley aplicando penalidades a los patronos que violen las disposiciones que rigen acerca de los Sindicatos; institución de árbitros que entiendan en las diferencias que puedan ocurrir en asuntos de minas; liquidación de las Cajas de retiros regidas por los patronos; modificación de la ley sobre seguridad del trabajo en las industrias mineras, y creación de la papeleta electoral para votar a los delegados mineros. Dicha comisión será recibida también por la senatorial del Trabajo y por el gobierno.

Entre los hielos. París 20.—Las noticias recibidas de San Petersburgo dicen que gran número de buques sorprendidos por una gran helada fuera de los sitios donde tienen costumbre de invernar, han quedado bloqueados y habrán de permanecer en esta situación durante todo el invierno.—Fabra.

### NOTICIAS DE CUBA

Telegrama oficial.

#### Varios encuentros.—El general en jefe.

Habana 19.—General encargado del despacho al ministro de la Guerra: Fuerza Palma Soriano batió en Caney (Cuba) partida, haciéndole tres muertos; cogidos caballos y armas y quemado campamento; fuerza, tres heridos y cuatro contusos tropa. Columna Armiñan en Managuillas (Villas), compuesta de 400 hombres, encontró partidas de Serafin Sanchez, Carrillo y Miguel Gomez, con cerca de 2,000, con un cañon, y recogió nueve muertos y muchos caballos; la columna tuvo un muerto y cuatro heridos.

En marcha otra columna combinada contra estas partidas con fuerzas de Búrgos y Judío (Villas), causó dos muertos y cogió seis caballos; nosotros sin novedad. General Montaner en zona Sagua tomó Bonito; hizo un muerto, cogió armas y 17 caballos y destruyó campamento; nosotros tuvimos tres heridos. Fuerzas San José Ramos (Matanzas) hizo dos muertos, cogiendo armas y caballos de la partida de Félix Alvarez; columna dos heridos. Columna Cirugeda ocupó campamento Rosario (Habana), haciendo un muerto y tomando tres caballos; columna sin novedad. Ayer general en jefe estuvo breves momentos en Candelaria, saliendo en dirección San Cristóbal.—Ahumada.

#### La fuga de doña Elvira.

Carta de D. Carlos.

El Correo Español publica este documento: «A los carlistas. Sois mi familia, mis hijos queridísimos, y me considero en el deber de anunciaros que otra hija mía, la que fué infanta doña Elvira, ha muerto para todos nosotros. ¡Que Dios, en su infinita misericordia, se apiade de aquella alma infeliz! En este golpe terrible, que me parte el corazón, me siento fortalecido por dos consuelos supremos: la gracia de estado, que pido con el fervor de siempre, y la seguridad de que no han de faltarme ni vuestras oraciones ni vuestro cariño, que de todo me compensa.—Carlos.»

#### EL REGRESO DE WEYLER

El número del New York Herald, hoy recibido, publica el telegrama del correspondiente de la Habana, de que ya hablé la Agencia Fabra, anunciando para esta semana el regreso del general Weyler a la capital. La noticia produjo gran inquietud entre los amigos de España, y según la misma referencia—La Lucha publicó un artículo aconsejando calma y prudencia para no emitir juicios aventurados sobre el resultado de la operación emprendida por el general en jefe.

#### SUCESOS DEL DIA

Suicidio.

Francisco Mathías, de nacionalidad francesa, que vivía en la calle de Preciados, 34, se ha suicidado esta mañana en la Moncloa, disparándose dos tiros en la cabeza.

El juzgado le encontró una carta manifestando los móviles del suicidio é indicando que su familia vive en Gonesse (Leine et Oise).

Riña.

Dos panaderos, Antonio Acevedo y Mariano Aguilaga, se encontraron esta mañana en la calle de Barrionuevo y regañaron por rivalidades en su oficio. Ambos contentientes, que iban provistos de armas de fuego, dispararon sin hacer blanco, resultando después herido el Mariano en la cabeza de un vergajazo que le propinó su amigo.

#### Noticias de Marina.

El comandante del crucero Isla de Cuba, Sr. Chacon, no ha entregado el mando de dicho buque, y no será relevado

hasta el 4 de Diciembre por cumplir el tiempo reglamentario de su destino, y entonces regresará a la Península para tomar posesión de su nuevo destino. El día 21 saldrá de Cartagena en el vapor San Fernando el batallón de infantería de marina destinado a Filipinas. El «Pelayo» y la «Victoria». Han salido de Cartagena para Tolón, el acorazado Pelayo y la fragata Victoria. El Pelayo cambiara en aquellos astilleros los tubos y calderas y reformará su artillería, y en la Victoria se harán las obras necesarias para convertirla en acorazado guardacostas.

#### Sorteos para Cuba.

Se han celebrado hoy dos en el ministerio de la Guerra; uno en el Cuerpo de Sanidad militar, y otro en el de Farmacéuticos militares.

Sanidad militar.

Han resultado elegidos: Subinspectores de primera clase: don Pedro Gómez y Gonzalez y D. José Labarta.

Subinspector de segunda clase: D. Anselmo Sancho Carratalá. Médicos mayores: D. José Gonzalez García, D. Severo Cenarro Cubero, don José Reig Gasco y D. José Bellver y Mateo.

Médicos primeros: D. José Plana Dorea, D. Manuel Arram Ara, D. Angel Lara Cerezo y D. Félix Echevarría. Médicos segundos: D. Miguel Hernandez Dominguez, D. Mariano Navasa, don Bernabé Cornejo García, D. José Lopez Alvarez, D. Luis Fernandez Yaro y don Francisco Gáznarez Diez.

Farmacéuticos militares.

Resultaron elegidos: Farmacéutico mayor, D. Cecilio Bonal. Farmacéuticos primeros, D. Juan Castelló, D. Vicente Munita y D. Francisco Dandi. Farmacéuticos segundos, D. Juan Pericot y D. Juan Celades.

También se ha celebrado un sorteo para designar con destino a Filipinas cuatro médicos mayores, habiendo designado la suerte a los señores siguientes: D. Diego Santiañeu Einillas, D. José Clemente Castillo, D. Ramon Mariñas Sobrino y D. Manuel Rabadan Arjona. Se han presentado voluntarios D. Emilio Gonzalez Baro y D. Juan Dominguez Borrajo.

#### Las obligaciones del empréstito

De los datos comprobados ya, resulta que las obligaciones suscritas en Madrid, por los que han tomado de una a cinco inclusive, suman 5.005, y que en provincias ascienden a 17.074 las obligaciones suscritas en igual forma.

Los que han suscrito seis obligaciones suman entre todos 893 de éstas; 224 en Madrid y 669 en provincias.

Y como se ha acordado que a los que tomaron seis obligaciones se les conceda cinco, resultan en conjunto 22.972 obligaciones no prorrateables.

Las que han de ser objeto de prorrateo son: 605.749 en Madrid y 563.632 en provincias. El prorrateo será a razón del 66 por 100.

El Banco ha acordado habilitar el día 24 para que puedan hacer el pago los que prefieran abonar la cantidad suscrita de una sola vez, con objeto de facilitar así en lo posible las operaciones que han de efectuarse el día 25.

#### Fuerzas a Cuba.

Cádiz 20 (10<sup>15</sup> m.)

Esta madrugada han llegado dos trenes con fuerzas expedicionarias de los regimientos de Cuenca, Zaragoza, Reina, Córdoba y Borbon y del batallón de Cuba, procedentes de Madrid, Córdoba, Málaga, y Algeciras.

Fueron recibidas por los generales, comisiones de los cuerpos y una banda de música, que tocó la marcha de Cádiz.

Estas fuerzas se embarcarán en el vapor Cataluña.

Ha habido conmovedoras escenas entre algunos soldados y sus madres, que habían venido a esta capital para despedirlos.

Las tropas van animadísimas. En los muelles había bastante público.—Mencheta.

Valencia 20 (3<sup>20</sup> tarde).

Se ha verificado el embarque de las compañías destinadas a Cuba de los regimientos de Mallorca, Tetuan, Vizcaya, Sevilla y España, siendo despedidas por numeroso público.

Las autoridades arengaron a las tropas. Presenciaron el embarque el Arzobispo y el general Molit.

Las tropas van animadísimas. Entre el público y las tropas se cambiaron entusiastas vivas.

La Diputación y el Ayuntamiento obsequiaron con dinero a los soldados y con habanos a los oficiales.—Mencheta.

#### EL AYUNTAMIENTO

La sesion.

Presidida por el Sr. Urbano, ha celebrado esta tarde sesion el Ayuntamiento. Se ha dado cuenta de la renuncia que del cargo de concejal ha hecho el señor marqués de Bogaraya, que lo era de real órden.

Los concejales procesados.

Se trató después de la notificación de la Audiencia ofreciendo por término de diez días la causa seguida con motivo de la venta de efectos inútiles del almacén de la Villa, y los señores conde de Bernar y Villanova de la Cuadra pidieron que siguiera idéntica tramitación que la referente a los Marcados, pasando a los letrados municipales.

A esto se opuso el Sr. Ruiz Marquez porque entendía que como hombres de gobierno no podían fiscalizar las resoluciones de la Audiencia.

Puesto a votación, acordóse no mostrarse parte el Ayuntamiento por 11 votos contra siete.

Se aprobaron otros varios dictámenes del órden del día, y que se facilitarán del capítulo de imprevistos 5.000 pesetas para la suscripción de El Imparcial.

Los que vuelven y los que se van.

Los concejales que con motivo del sobreesimiento volverán al Ayuntamiento, son los Sres. Martínez Sevilla, Fernandez Campa, Martinez Contreras y Lopez Balboa, pues los demás quedan aun afectos al proceso de las limpiezas; y los concejales de real órden que dejan el cargo son los Sres. Morán, Bayo, marqués de Grijalbo y Drake de la Cerda.

#### Lo que dice el Sr. Cánovas.

Interrogado esta tarde el Sr. Cánovas por algunos periodistas, sobre el regreso del general Weyler a la Habana, contestó que, aunque el gobierno no tenía hasta ahora noticia oficial, no le extrañaría que dicho rumor se confirmara, por varias razones.

Es la primera de ellas, la de que el general en jefe del ejército de Cuba no puede abandonar por mucho tiempo el despacho de ciertos asuntos que reclaman solución urgente.

Además, el general Weyler ha realizado por ahora sus deseos llevando a cabo el objeto que se proponía, y que no ha sido otro que el de ocupar nuestras fuerzas las Lomas en Pinar del Rio, posiciones estratégicas cuya posesión ha de contribuir eficazmente a que se realice el plan de campaña ya iniciado.

Por último—dijo el Sr. Cánovas—no me extrañaría que el general Weyler hubiera regresado ya a la Habana, y que en breve plazo volviera a salir a operaciones, si las circunstancias lo exigieran y él, como jefe de aquel ejército, lo estimara oportuno.

De Filipinas, y refiriéndose a las noticias pesimistas de algunos corresponsales, ha dicho el Sr. Cánovas que oficialmente no tenía el gobierno noticia alguna.

El Sr. Cánovas, después de despachar con S. M., se ha dirigido a la Presidencia, donde le ha visitado el Sr. Navarro Reverter.

El Sr. Sagasta.

Aprovechando lo apacible de la temperatura y lo hermoso del día, ha salido hoy el Sr. Sagasta a dar un paseo por los alrededores de Madrid.

Visita.

Esta tarde han visitado al Sr. Cánovas en la Presidencia el señor ministro de Venezuela y duque de Sexto.

El Banco de Sevilla y el empréstito. Los periódicos de Sevilla hacen muchos y justificados elogios del digno é inteligente director de la sucursal del Banco en aquella capital, Sr. Cuadrado, por los esfuerzos que ha hecho y las facilidades que ha dado para la suscripción al empréstito, cuya operacion ha dado allí tan brillante resultado.

Un pleito en lo Contencioso y el ministro de Ultramar.

Dice El Heraldo de Zaragoza, que se acaba de ver una causa en lo Contencioso sobre exenciones de una colonia agrícola en que era parte el ministro de Ultramar. La Sala ha fallado que se pagasen las contribuciones que no se pagaban, por no estar la colonia agrícola del Sr. Castellano en las condiciones que la ley marca.

El señor ministro de la Guerra.

Por continuar molesto por su afección al pié, no ha concurrido al Consejo de esta tarde.

Los médicos aconsejan al general Azcárraga que guarde reposo durante cinco ó seis días.

El aya de las Infantas.

Háblase de la señora duquesa viuda de Frias, de la marquesa de los Vélez y de la condesa de Toreno para el cargo de camarera de las Infantitas.

### Balance del Dia.

Ha sido el día de hoy de mucho movimiento en los círculos políticos, corriendo, al lado de especíes verosímiles, noticiones estupendas.

Todo, con motivo del rumor lanzado por los corresponsales de Cuba sobre el probable regreso del general Weyler a la Habana.

Contribuyó, en las primeras horas de la tarde, a la agitación de aquellos círculos, el saberse que acababa de celebrarse Consejo de ministros en la Presidencia, y sin más averiguación se atribuyó este Consejo a noticias, más ó menos graves, de la Habana, que decidirían, en el ánimo del gobierno, el relevo del general Weyler, y su reemplazo por otro general, llegando a citar tres ó cuatro nombres.

Es el caso, sin embargo, que el Consejo no se ha reunido para nada de esto, según nuestros informes.

La infanta doña Isabel, movida por excitaciones recibidas de Valencia, había recomendado al Sr. Cánovas el indulto de un reo de dicha provincia, condenado a la última pena, como ayer advirtieron los periódicos.

Por consecuencia de esta recomendación, se reunió, en efecto, el Consejo a las dos, acordándose, tras brevísima deliberación, y después de un nuevo exámen de los anteceden-

tes, que no podía otorgarse la gracia solicitada.

Los ministros afirman rotundamente que no se ocuparon de otro asunto; y al ser interrogados sobre el regreso a la Habana del general Weyler, han dicho que nada saben oficialmente; que si regresa, habrá motivos justificados para ello, y que mientras tanto, el general Weyler continúa mereciendo la confianza del gobierno.

Se ha dicho también esta tarde que, días antes del empréstito, ya quiso volver a la Habana el general Weyler por estar enfermo de los oídos, logrando el gobierno en aquellos días que no realizara su propósito.

También dicen los ministros que el gobierno no tiene noticia alguna de nuevos focos revolucionarios en varias provincias de Filipinas, de que hablan los telegramas de Hong-Kong y Singapore, y por tanto, que pone en cuarentena estas noticias.

La Bolsa ha sentido también el efecto de las noticias de que hablamos. De confirmarse el regreso a la Habana del general Weyler, no se estima como suceso lisonjero; y no obstante venir fuerte la Bolsa de París, los valores han bajado.

En reunion esta tarde del Consejo del Banco de España con el ministro, se ha tratado del prorrateo de la suscripción al empréstito, acordándose que de cinco obligaciones para abajo se admita el total suscrito; las de seis y siete se admitan por cinco, y las demás por dos tercios.

#### BOLSA.

COTIZACIÓN OFICIAL DEL 20 NOVIEMBRE 1896 COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR Últimos precios.

	Dia 19	Dia 20	Diferencia
4 0/0 perpét. int. c.	62 35	62 10	- 0 25
Id. id. série E.....	62 30	62 15	- 0 15
Id. fin mes.....	62 50	62 25	- 0 25
Id. fin próximo.....	62 55	62 35	- 0 20
4 0/0 perp. ext. c.....	73 85	73 70	- 0 15
Id. fin mes.....	73 85	73 65	- 0 20
Id. fin próximo.....	73 75	73 75	0 00
4 0/0 amortizable.....	73 40	73 35	- 0 05
Billetes Cuba 1888.....	87 20	87 10	- 0 10
Billetes Cuba 1890.....	73 00	73 25	+ 0 25
Banco de España.....	388 50	388 50	0 00
Banco Hipotecario.....			
Id., oblig. 5 0/0.....			
Id., cédulas 5 0/0.....		101 25	
Id., cédulas 4 0/0.....			
Comp. Arrendataria de tabacos.....	205 00	201 00	- 4 00

Cambios sobre el extranjero.

PARIS

A la vista, 26'00 por 100 beneficio papel A 8 dias vista, 00'00 por 100 id.

LONDRES

A la vista, lib. esterlina, 31'70 plas. A 8 dias vista, idem, 00'00. A 60 dias vista, idem, 00'00. A 90 dias fecha, idem, 00'00.

Paris 20 (12'05 t.)—4 0/0 exterior, 58'33.

ASPECTO DE LA BOLSA.

No ha seguido prevaleciendo la demanda en la contratación de esta tarde.

Los cambios de los efectos públicos resultan al final de la hora oficial de Bolsa con alguna baja respecto de la cotización anterior.

El 4 por 100 interior ha perdido un cuartillo por ciento; pues sus cambios han sido 62'20 a 10 al contado; 62'35 a 25 a fin de mes y 62'30 y 35 a fin del próximo.

La Deuda exterior aparece con la baja de 15 céntimos; siendo sus cambios al contado 73'65 y 70; a fin del corriente 73'60 y 65, y 73'75 a fin de Diciembre.

Con igual baja la Deuda amortizable, pues se ha cotizado a 73'30 y 35.

Sostenidos y con alguna mejora los cambios de los billetes de Cuba: los de 1886, de 87'30 a 87'10; y los de 1890, de 73 por 100 a 73'25.

Las cédulas del 5 por 100 del Banco Hipotecario a 101'25.

Las acciones del Banco de España, sin variación, a 388'50.

Las de Tabacos a 205 y 204 por 100.

Sigue mejorando el cambio internacional: los francos han bajado un cuartillo por ciento su beneficio; esto es, se han cotizado con el de 26'05 y 26 por 100.

Los cheques sobre Londres a 31'80 y 31'79 pesetas libra esterlina.

Después de la Bolsa.

A las cinco.—4 por 100 interior fin de mes, 62'20; fin del próximo, 62'25, dinero.

Bolsa de Barcelona.

Barcelona 20 (3'25 tarde).

Interior, 4 por 100, 62'22.—Exterior, 4 por 100, 73'62.—Amortizable, 4 por 100, 00'00.—Cubas, 1886, 87'62.—Cubas, 1890, 73'25.—Nortes, 25'75.—Colonial, 00'00.—Francia, 19'40.—Orense, 11'80.—Arns.

(DE LA AGENCIA FABRA.)

Paris 20.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 58'28, 58'59, 58'37 y 58'50; 3 por 100 francés, 102'62.

Londres 20.—Exterior español, 58'87.

#### La temperatura.

El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Príncipe, 4, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana, 5° sobre 0.

A las doce de la tarde, 15° sobre 0. A las cuatro, 12° sobre 0. La máxima fué de 16° sobre 0. La mínima de 2° sobre 0. El barómetro marca 716.—Buen tiempo

#### CHARADA.

El perito prima dos; es letra tertia primera, y como en Nueva-York el primera dos tercera. L. FERNANDEZ RODRIGUEZ.

(La solución mañana).

SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR.

HER MA NA DA.

#### JEROGLIFICO.



(La solución mañana.)

SOLUCION AL JEROGLIFICO ANTERIOR.

Cuando una persona muere, la campana toca a muerto; cuando muere un corazón, nadie se apercebe de ello.

#### La Mesa de Fornos.

Comida del 21 de Noviembre.

Cubierto de 5 pesetas. Entremeses. Consomé a la escocesa. Pescadilla a la gaditana. Poldada con arroz a la francesa. Judías verdes saltadas. Solomillo mechado con patatas glassadas. Puding Victoria y helado.

#### CULTOS

Santo de mañana.—La Presentación de la Santísima Virgen en el templo; San Alberto, San Clemente, San Celso y San Honorio.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de las Niñas de Leganés, donde se celebrará fiesta a la Presentación de Nuestra Señora con misa solemne a las diez en la que predicará un señor capellan de dicha iglesia, y por la tarde, pases y reserva.

En las Salesas (San Bernardo), por la mañana a las siete, hará la renovación de votos la Comunidad, y por la tarde, a las cuatro, ejercicios, pases y reserva.

En las Salesas (Santa Encarnación), id., y predicará en la misa mayor a las diez, un P. de la Compañía de Jesús.

En San Pascual, Esclavas y Reparadoras, Jubileo perpetuo. Visita de la Corte de Maria.—Nuestra Señora de la Buena Dicha en su iglesia ó de la Presentación en las Niñas de Leganés.

#### Funciones para mañana.

TEATRO REAL.—18.ª de abono.—Turno 3.ª.—A las 8 1/2.—El barbero de Sevilla.

ESPAÑOL.—Sexto sábado de abono.—A las 8 1/2.—La verdad sospechosa.—La presumida burlada.

COMEDIA.—A las 8 1/2.—Compañía ilusionista dirigida por el célebre artista Cav. Cesare Watry.

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—Cuadros disolventes.—A las 9 1/2.—El chaleco blanco, con la banda de coronetas (señoritas).—A las 10 1/2.—El estreno de una artista.—A las 12.—La maja.

LARA.—T. 3.ª impar.—A las 8 1/2.—Primera medalla.—A las 9 1/2.—La rebótica.—A las 10 1/2.—Tocino del cielo.—A las 11 1/4.—Las tres rosas.

NOVEDADES.—A las 8 1/2.—La muerte en los labios.—Parada y fonda.

APOLO.—A las 8 1/2.—Las mujeres.—El cinematógrafo.—A las 9 3/4.—Los guerrilleros (estreno).—A las 10 3/4.—Los golfos.—El cinematógrafo.—A las 11 3/4.—La verbena de la Paloma ó el boticario y las chulapas y celos mal reprimidos.

PARISH.—A las 8 1/2.—Campanone.

ESLAVA.—A las 8 1/2.—Las amapolas.—A las 9 1/2.—Los acróbatas.—A las 10 1/2.—La marcha de Cádiz.—A las 11 1/2.—Viva el rey!

MARTIN.—A las 8 1/2.—De pillo a pillo.—A las 9 1/2.—Gedeon.—A las 10 1/2.—La tonta de capirote.—A las 11 1/2.—La tahona.

ROMEA.—A las 8 1/2.—Ensalada rusa.—A las 9 1/2.—La moza de rompe y rasga (estreno).—A las 10 1/2.—Charivari.—A las 11 1/2.—Su majestad la tiple.

RAYO X.—Mojorada de modo notable la Exposición que recientemente se ha inaugurado en la calle de Alcalá, número 2, podrá el público que la visite apreciar los últimos adelantos respecto a estas curiosas experiencias que tanto llaman la atención de científicos y profanos.

MOVUOGRAFO.—Alcalá, 4.—Fotografías animadas en colores y combinadas con el gramófono.—Secciones cada media hora de 3 1/2 a 7 de la tarde y de 8 1/2 a 11 1/2 de la noche.

MADRID.—IMPRESA DE EL CORREO.

# DIAMANTES INALTERABLES AL CARBONO

IMITACION SUPERIOR É INALTERABLE DE LOS VERDADEROS DIAMANTES, PERLAS Y PIEDRAS FINAS

CEDACEROS, 4--MADRID.--CEDACEROS, 4

## Pasta Pectoral del Dr. F. BORRELL

Treinta y cuatro años de éxitos son la prueba de la superioridad de esta pasta, cuya composición está aislada por completo del opio y sus preparatorios; no puede producir los peligrosos resultados de otros pectorales; eficazísima contra las afecciones del pecho, como catarrhos, asma, bronquitis, resfriados y toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea. Un detallado prospecto indica la manera de usar esta pasta, la más agradable y barata. Exljase la firma y rúbrica del Dr. Borrell. Precio, 1'25 pesetas caja en España. Único punto de venta en Madrid: farmacia de Borrell Hermanos, Puerta del Sol, 5, y principales farmacias.

### RABANO IODADO

DE GRIMAULT y C<sup>a</sup>

Farmacéuticos en París

El Jarabe de Rabano Iodado de Grimault y C<sup>a</sup>, es una combinación del Iodo con el Berro, el Rabano, y la Cocllearia, plantas antiscorbúticas cuya eficacia es popular desde los tiempos más remotos.

Todas las afecciones en las cuales el uso del aceite de hígado de bacalao y de los medicamentos Iodados es de necesidad, son combatidas victoriosamente por medio del Jarabe de Rabano Iodado de GRIMAULT y C<sup>a</sup>, con la ventajosa circunstancia que es recibido y tolerado fácilmente por los estómagos más delicados, mientras que el aceite de hígado de bacalao, las píldoras y el jarabe de Ioduro de hierro á menudo ocasionan asco, peso ó accidentes de intolerancia.

Desde hace veinte años, este medicamento dá los mas notables resultados en el tratamiento de la Tisis y de las Enfermedades de los niños, es poderoso contra las Escrófulas, el Linfatisimo, la Raquitis, la Infartacion y la Inflamacion de las glándulas del cuello, los Tumores, las Costras y las diversas Erupciones de la piel, de la Cabeza y de la Cara. Excita el Apetito, dá tono á los tejidos, combate la Palidez y la Blandura de las carnes, devuelve á los niños el vigor y la alegría que les son naturales. Es tambien un admirable medicamento contra las Costras de la leche.

Cada frasco lleva el sello del gobierno francés, la marca de fábrica y la firma GRIMAULT y C<sup>a</sup>.

Paris. — Casa GRIMAULT y C<sup>a</sup> 8, Rue Vivienne, 8

DEPOSITO EN LAS PRINCIPALES BOTICAS Y DROGUERIAS.

### PAPEL WILSON

Soberano remedio para la rápida curacion de las

Afecciones del pecho, Mal de garganta, Bronquitis, Resfriados, Romadizos, de los Reumatismos, Dolores, Lumbagos, etc. 30 años del mejor éxito atestiguan la eficacia de este poderoso derivativo, recomendado por los primeros médicos de París. Depósito en todas las Farmacias. Paris, 24, Rue de la Harpe.

### PERLAS DEL D<sup>r</sup> CLERTAN

Aprobación de la Academia de Medicina de París.

MEDICACION ANTIESPASMÓDICA

a. Perlas de Eter de Clertan. Dosis, 4 á 10 por día. (Jaquecas, cefalalgias rebeldes, accesos de asma, calambres de estómago, tendencia al síncope.)

b. Perlas de Hoffmann de Clertan. Dosis, 4 á 10 por día. (Las mismas indicaciones que para las perlas de Eter, y más particularmente náuseas, digestiones dolorosas, indigestiones vómitos.)

c. Perlas de Valeriana de Clertan. Dosis, 4 á 10 por día. (Vertigos, aturdimientos, palpitaciones nerviosas.)

Perlas de Esencia de Trementina de Clertan. Dosis, 4 á 10 por día. (Jaquecas, neurálgias faciales, clática, lumbago.)

Fabricación y origen: Casa L. Frere, 19, rue Jacob, París, A. CHAMPIGNY et C<sup>a</sup>, succ<sup>rs</sup>.

Deposito al por mayor, en Madrid: MICHONA GARCIA, Capellanes, 1, Duplo ps.

### SERVICIOS

DE LA COMPAÑIA TRANSATLANTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz

con escalas en Puerto-Rico y Progreso y combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, con las escalas y extensiones siguientes: El 10, de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5, y eventual la de Málaga el 7 para Puerto-Rico y Habana y con trasbordo para Progreso y Veracruz.—El 20, de Santander, con escala en Coruña el 21 y haciendo antes la del Havre el 15 para Habana y Veracruz.—El 30 de Cádiz, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual la de Málaga el 27, para Las Palmas, Puerto-Rico, Habana, Progreso y Veracruz y con trasbordo para los litorales de Puerto-Rico, Cuba y Estados Unidos. Las salidas de la Habana para New-York, son los dias 10, 20 y 30, y de New-York para la Habana, los mismos dias.

Retorno.—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto-Rico el 15, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Atlántico y para los de Liverpool, Hamburgo, Nantes y Burdeos. El 30, con escala en Puerto-Rico el 4 ó 5, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

El vapor D. Alvaro de Bazan, saldrá de Santander el 20 del corriente.

### LÍNEA DE FILIPINAS

con escalas en Port-Saíd, Aden, Colombo y Singapur; servicio á Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones á Iuraohé y Bushire (Golfo Pérsico), Zanzibar y Mozambique (costa Oriental de Africa), Bombay, Calcuta Saigón, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shangay, Hyogo y Yokosama.

Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Lisboa (facultativa), Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro sábados, á partir del 4 de Enero de 1886. De Manila saldrán cada cuatro jueves, á partir del 23 de Enero de 1886.

### LÍNEA DE BUENOS-AIRES

con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo.

Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz.

### LÍNEA DE FERNANDO POO

con escalas en Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y golfo de Guinea.

Cuatro viajes al año, partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Cádiz.

### SERVICIOS DE AFRICA

LÍNEA DE MARRUECOS

Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tanger, La rache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

### SERVICIO DE TANGER

El vapor JOAQUIN DEL PIELAGO sale de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio.—Relajas á familias.—Precios convencionales por camarotes de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.—Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes en la Agencia, Puerta del Sol, 15.

### SOCIEDAD DE TELEFONOS

(SOCIEDAD ANÓNIMA)

	PESETAS.
Por una estación particular	800
Por una estación para fincas urbanas y para todos los inquilinos de la misma	600
Por una estación de uso público	1,000
Por un aparato supletorio para comunicar con el teléfono principal y con la Central	5
Por un ítem para comunicar solo con el aparato principal	71
Por un ítem para comunicar solo con la Central y un conmutador	54
Cuadro indicador de cuatro direcciones	230
Por cada otra dirección	70
Por un conmutador de dos direcciones	4
Cada otra dirección	2
Un timbre (al año)	10

### PURGANTE

El mas suave y eficaz de cuantos se conocen es el: **Sedlitz Gustavo Chanteaud.**

Este Sedlitz granulado, de efectos seguros nunca produce irritación en las vías digestivas, refresco la sangre, excita el apetito, despeja la cabeza, y expulsa siempre los malos humores. No confundirlo con otros similares y exigir siempre el Sedlitz Gustavo Chanteaud, con la marca registrada que antecede.

SE VENDE EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS

Frasco 2,50 Ptas.—Cajas de metal á propósito para los que viajan 1 Pta

Único preparador: GUSTAVO CHANTEAUD, Farmacéutico, 108, Rue Vieille-du-Temple, PARIS

Único depositario en ESPAÑA: DOCTOR ANDREU, BARCELONA

Se vende papel por mayor, en la Administración de este periódico, Libertad, 29.

### LA ROSARIO EL REY DEL TOCADOR

GRAN FABRICA DE JABONES COMUNES Y FINOS PERFUMADOS

Especialidad en aguas de tocador KANAGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA DE LA MONTAÑA, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumería.

PEREDA Y COMPAÑIA.--SANTANDER

### GELLÉ FRÈRES, INVENTORES

Paris, 35, rue d'Argout

EXPOSICIÓN DE 1878 — MEDALLA DE ORO

### NIGRITINE VEGETAL

Tintura para los Cabellos y la Barba

Esta Tintura es, sin contestacion, la mejor, la más eficaz y la sola inofensiva.

NEGRO, MORENO, CASTAÑO

Deposito en todas las perfumerías de España.

### PARA ENFERMEDADES URINARIAS. SÁNDALO PIZÁ MIL PESETAS

al que presente CÁPSULAS de SÁNDALO mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen mas pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS 10 años de éxito. Premiadada con medallas de oro en la Exposición Universal de Barcelona de 1888. Unica aprobada y recomendada por las Reales Academias de 1888 y de Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre sus similares.—Frasco, 14 reales.—FARMACIA DEL Dr. PIZÁ, PLAZA DEL PINO, N.º 6.—BARCELONA y principales de España y América.

CENSOS en MADRID. Al 6 por 100 anual dinero para hipotecas, Madrid y provincias.—Carretas, 2. 2.º

FABRICANTES DE CHOCOLATES. Se desea adquirir: galá extraído y máquinas de vapor de unos 600 cab. llos de fuerza que estén en buen uso. Dirigirse con precios y condiciones á M. Alvarez, Almirante Bonifaz, 15, Burgos.

PROFESOR. Se dan lecciones de Ciencias y Letras á domicilio ó en su casa.—Precios económicos.—Calle de Argensola, 2. 4.º

IBARRA Y COMPANIA. Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios. Dos salidas semanales de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella. Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla. Tres salidas semanales de todos los demás puertos hasta Sevilla.—Para más informes, en Sevilla, oficina de la Dirección y D. Joaquin de Haro consignatario.

PORTERIA. La desea un matrimonio sin hijos y que ha sido ya portero. Razon: Molino de Viento, 29.

### SOLUCION COIRRE

Exijase el Sello del Gobierno Francés. Con Cloruro de fosfato de Cal. Exijase el Sello del Gobierno Francés.

El mas poderoso reconstituyente en todos los casos de Agotamiento de fuerzas, Anemia, Clorosis, Tisis, Caguez, Escrófulas, Raquitismo, Enflaquecimiento de los huesos, Desarrollo atáxico, Inspección, Dispepsia, Digestiones laboriosas y Enfermedades nerviosas.

COIRRE, Farmacéutico, 79, rue du Cherche-Midi, PARIS.

Nbre. 20) FOLLETIN DE EL CORREO (F. 87)

### EL PAJE

### DUQUE DE SABOYA

POR ALEJANDRO DUMAS

—Mejor, mucho mejor, señor duque,—respondió el médico,—el enfermo está ya fuera de peligro.

—Bien te lo decía yo, Manuel,—dijo Scianca Ferro esforzándose en vano para hablar con firme acento;—en verdad me humillas tratándome como á una vieja por una contusion que no vale la pena.

—Una contusion que te ha roto una costilla y hundido dos, y durante seis dias te ha hecho arrojar sangre por la boca.

—Lo cierto es que el golpe fué bueno —replicó el herido tratando de sonreírse.—Tráeme la máquina en cuestion, Manuel.

Buscó éste con los ojos lo que Scianca Ferro designaba con el título de máquina en cuestion, y observando en un rincón un objeto que efectivamente era una verdadera máquina de guerra, levantólo con cuidado, á pesar de sus membrudos brazos, y fúsole sobre la cama de su escudero. Era una bala de á doce con un mango de hierro, que pesaba más de treinta libras.

—Corpo di Bacco! —exclamó alegremente el herido.—Lindo juguete, Manuel, confésalo!... ¿Dónde está su dueño? —Segun tus órdenes, no se le ha hecho daño alguno; se le exigió palabra de no huir, dióla, y debe estar cerca de la tien-

da, suspirando y lamentándose de su mala estrella.

—¡Infeliz!... Segun me has dicho, partí la cabeza á su sobrino, bravo alemán que juraba bien y hería mejor. A fé mia que si hubiese habido diez hombres como ellos en cada brecha, casi casi hubiéramos visto algo semejante á la famosa guerra de los Titanes, que me referías cuando me enseñabas ese maldito griego que nunca he querido aprender... y tanto hubiera valido escalar Pelion ú Osa... ¿Qué oigo, Manuel! Alguien arma pendencia con mi buen tedesco... ¿No oyes su voz? Muy grave será el caso, pues háme dicho que en cinco dias no ha despegado los labios.

En efecto, lo que oían el herido y los circunstantes era el ruido de un altercado con acompañamiento de ternos y maldiciones en español, en picardo y en alemán.

Dejó Manuel á Sbianca Ferro al cuidado del doctor, y pera complacer al herido, á quien asistía con el celo de una madre, salió á entrase de las causas de la disputa, que habia ya degenerado en verdadera lucha.

Al tiempo en que, semejante al Neptuno de Virgilio, pronunciaba Manuel Filiberto el quos ego que debía calmar las aguas más ensoberbecidas, hé aquí cuál era el aspecto del campo de batalla: en primer lugar, perdonémos el lector, pero como dicen los campesinos picardos ante quienes vamos á encontrarnos de nuevo, salvo el respeto que le debemos, el principal personaje de la contienda era un asno; asno magnifico en verdad, cargado de berza, que coceaba y rebuznaba con gran donaire, sacudiendo lo mejor que podia la hortaliza en torno suyo esparcida. Despues del burro, el actor más importante era, sin disputa, nuestro amigo

Henrich Sharfenstein, quien repartía sendos golpes con una estaca que arrancara de la tienda, y con la que habia ya derribado á siete ú ocho soldados flamencos. Aunque en su rostro estaba impresa la más honda melancolia, su brazo conservaba la fuerza de siempre. Tras de Henrich venia una linda moza campesina, rolliza y fresca, quien apuñeteaba de lo lindo á un soldado español, que segun toda probabilidad se habia tomado con ella algunas libertades ofensivas á su recato. El último personaje era el dueño probable del asno, quien recogía refunfuando las lechugas, zanahorias y coles, á las que al parecer tenían suma afición los soldados que le rodeaban.

La presencia de Manuel Filiberto produjo en los asistentes el efecto de la cabeza de Medusa: los soldados soltaron las coles, zanahorias ó lechugas que ya se habian apropiado; el labriego abrió cuanto pudo las piernas como para abarcar con su compás su despararrada mercadería, y mientras la hermosa muchacha soltaba al soldado español, que se iba con el bigote medio arrancado y la nariz ensangrentada, el jumento casaba de dar coces y rebuznos, y Henrich Sharfenstein, como una máquina movida con mucha fuerza para pararse á la primera señal, distribuía dos ó tres estacazos más y tendía en el suelo á otros tantos hombres.

—¿Qué hay?—preguntó el duque de Saboya.—¿Por qué se maltrata á esta buena gente?

—¡Ah, sois vos, monseigneur!... Voy á coñtárooslo—dijo el aldeano acercándose al príncipe con los brazos cargados de berza, y con el sombrero cogido por el ala entre los dientes como para que se entendiera menos su dialecto picardo.

—¡Diantre!—murmuró el duque;—tal

vez me cueste algo comprender lo que vais á decirme, buen hombre. Hablo correctamente el italiano, tal cual el español, bastante bien el francés, algo el alemán; pero no entiendo una palabra del dialecto picardo.

—¡Qué importa! también os lo contaré... ¡Oh! me han hecho un mal tercio, credo, y á mi borrico tambien, y tambien á mi hija.

—Amigos míos—dijo Manuel Filiberto,—¿quién de vosotros sabría traducir al francés, al español, al italiano ó al alemán la querrelle de este hombre?

—¿Al francés? Aquí está mi hija Ivonneta, educada en un colegio de San Quintin, y os hablará en francés como el cura de nuestra aldea... ¡Oh! si no hay otro inconveniente, habla, Ivonneta, habla, hija mia.

Avanzó la jóven tímidamente como ruborizándose, y dijo: —Dispensad á mi padre, monseñor: es del pueblo de Savy, donde solo se habla el patués, y ya comprendéis... —Si—respondió Manuel sonriéndose—comprendo que no comprendo.

—En verdad—murmuró el aldeano—es preciso que todos esos condenados sean más bestias que mi jumento para no entender el picardo.

—¡Chito! padre—exclamó la moza. Y volviéndose al príncipe prosiguió: —Hé aquí lo que ha pasado, monseñor. Ayer oimos decir en el pueblo que como la plaza de Catelet impedia el paso de los convoyes de Cambrai, faltaban viveres frescos en el campamento, y en particular berza, hasta en la mesa del rey de España y en la vuestra... monseñor...

—¡Bueno!—dijo Manuel Filiberto—eso sí que es hablar. En efecto, hermosa; sin carcer enteramente de viveres, no tenemos lo que deseamos, escaseando especialmente la hortaliza.

—¡Si—exclamó el labriego, al parecer empeñado en no ceder del todo la palabra á su hija;—y entonces dije á la chica: Tiota... —Buen hombre—interrumpió el príncipe—si tanto os da, dejad hablar á vuestra hija, que ambos ganaremos en ello.

—¡Bien! ¡bien!... Habla, Tiota, habla... —Entonces dijo mi padre: Si llevara al campamento el asno cargado de coles, zanahorias y lechugas, tal vez el rey de España y el príncipe de Saboya se holgaran de comer verdura.

—¡Pues no que no, pardiez! Nuestra vaca no es más bestia que otra y gusta mucho de la yerba fresca: ¡por qué no gustarian de ella un rey y un príncipe? —Si habláseis mucho tiempo, buen hombre—dijo sonriendo el duque—creo que al fin os comprendería; pero prefiero las explicaciones de vuestra hija. Sigue, linda moza.

—Pues como iba diciendo—prosiguió la muchacha,—mi padre y yo hemos bajado esta madrugada al huerto, y despues de cargar al asno con la mejor hortaliza que hemos hallado, nos hemos venido... ¡Habrámos hecho mal, monseñor? —Al contrario, hija, habeis tenido muy buena idea.

—¡Caramba! así lo creíamos tambien nosotros, monseñor; más apenas hemos llegado al campamento, cuando los soldados se han echado sobre el asno, y por más que mi padre les gritara: ¡Es para S. M. el rey de España y para monseñor el príncipe de Saboya! se han hecho el sueco... Entonces hemos dado voces y el asno rebuznos; mas á pesar de nuestros gritos y los de Cadet, íbamos á ser robados, sin contar lo que me pudiera suceder, cuando aquel buen hombre que está sentado allá abajo ha acudido á nuestro auxilio, haciendo lo que veis.